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JÓVENES PROTAGONIZAN VIOLENTA 
RIÑA EN LA PLAZA DE ARMAS 04

EN LO QUE VA DE AÑO EN LA COMUNA DE OVALLE

VAN MÁS DE 20 DENUNCIAS DE 
ROBO Y HURTO DE VEHÍCULOS

Muchos de los vehículos robados se utilizan para nuevos delitos y luego se abandonan. 
Según las cifras de carabineros las estafas con automóviles robados se ha incrementado en la 
región, mientras las autoridades llaman a conocer los datos para evitar ser víctima de estas 
verdaderas mafias. 03
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Según estudio el 3,4% de la población 
en la región porta el mal de Chagas

LA MAYORÍAS DE LOS CASOS SON DE LIMARÍ Y CHOAPA

La investigadora y actual Seremi de Salud manifestó que 
podrían existir contagiados que no están conscientes de su 
condición, además informó que la mitad de los fallecidos 
del país son habitantes de la región, por lo que instó a la 
realización del examen para detectar la enfermedad a tiempo. 
En este contexto nace la iniciativa de un laboratorio regional. 

Un estudio realizado por la investiga-
dora y actual Seremi de Salud, Paola 
Salas, determinó que el 3,4% de la 
población de la Región de Coquimbo 
tiene el mal de Chagas, “esto se da 
especialmente en las provincias del 
Limarí y el Chopa, lo que pasa es 
que la persona no sabe que tiene el 
parasito dando vuelta por la sangre 
y todo su organismo”, puntualizó la 
autoridad sanitaria. 

El estudio también concluyó que 
el 49% de los fallecidos por esta 
enfermedad en el país corresponden 
a la región, prácticamente la mitad 
de la cifra. 

“Al hacer el análisis estratificado nos 
dimos cuenta que son personas del 
sector rural principalmente, personas 
con menor educación, personas con 
nivel de pobreza más alto, y por lo tanto 
la vulnerabilidad social que rodea a 
una persona enferma de Chagas es 
un perfil de persona más vulnerable”, 
señaló Salas. 

“Esto la Organización Mundial de 
la Salud lo ha llamado una patología 
desatendida porque afecta a los más 
pobres y los más rurales, no tiene 
mayor relevancia para el resto de la 
ciudadanía, por eso hay una deuda 
social con los enfermos de Chagas, 
esperamos que durante este período 
se pueda trabajar en ello”, agregó. 

CONTAGIO HEREDITARIO
Como es de conocimiento público, 

esta enfermedad fue transmitida 
principalmente por la vinchuca. No 
obstante, la Dra. Paola Salas manifiesta 
que en la actualidad el contagio por 
el insecto ha disminuido.

“El contagio por vinchuca ya es me-
nor, pero contagió a nuestros padres 
y abuelos en la antigüedad entonces 
ahora el contagio es de madre a hijo”, 
señaló Salas. 

“La vinchuca está contagiando a 
muy pocas personas, yo no podría 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 

La vinchuca contagió principalmente a la población rural en la antigüedad, mientras en la actualidad la enfermedad se ha transmitido de 
madre a hijo. 

EL OVALLINO

decir que a ninguna, pero según la 
OMS y el Ministerio de Salud hace 
20 años que quizás la vinchuca no 
está contagiando, entonces, ¿cómo 
hay tanto muerto por la enfermedad?, 
esto se explica porque son personas 
que antes se contagiaron, además 
lo que ocurre es que la madre está 
contagiando al hijo, por eso es que 
tenemos que tratar a todas las mu-

jeres”, apuntó. 

LABORATORIO REGIONAL
Por esta razón es que la Seremi 

de Salud instó a la población a rea-
lizarse el examen para detectar el 
mal de Chagas, sobre todo quienes 
tengan familiares portadores de esta 
enfermedad. 

No obstante, el Chagas en la ac-
tualidad no cuenta con cobertura 
universal, medida que la Seremi de 
Salud Paola Salas espera cambiar. 

De igual forma, nació una iniciati-
va aún más ambiciosa, y es que la 
autoridad sanitaria en conversación 
con los alcaldes de la Provincia del 
Limarí concluyeron en su más reciente 
reunión que es necesario un laboratorio 
regional, para de esa forma agilizar 
los resultados. 

Este laboratorio idealmente estaría 
ubicado en la Universidad de La Serena, 

aunque hay que recordar que por el 
momento sigue siendo una iniciativa 
la cual desarrollar. 

“Nació esta iniciativa para que haya 
acceso al examen para toda la po-
blación que quiera hacérselo, porque 
si nos estamos muriendo de chagas 
es muy probable que haya gente 
que tenga la enfermedad pero no lo 
sabe, y para saberlo es necesario el 
examen, y para eso hay que tener la 
capacidad en la región para saber 
el resultado rápido”, apuntó Salas. 

“Una vez que la persona sabe que 
tiene chagas tenemos que garantizarle 
el tratamiento, el cual tiene un costo 
de 300 mil pesos aproximadamente, 
pero eso lo tiene que dar la atención 
primaria, esas son palabras mayo-
res que tenemos que ver con la red 
asistencial, para que nos apoye en 
esta iniciativa”, complementó para 
concluir. 

“YO LE RECOMIENDO 
REALIZARSE EL EXAMEN 
ESPECIALMENTE A LOS QUE 
HAN TENIDO FAMILIARES 
CON CHAGAS”
PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD

SUSCRÍBETE POR $90.000
anual

MÁS BARATO, COMODO 
Y CONVENIENTE

Solicita tu ejecutiva a los teléfonos 
(51) 2200 400     +569 9631 0283 
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La tasa de recuperación de vehículos robados en la región de Coquimbo es del 78% de todas las denuncias recibidas.

Más de 20 denuncias 
por robo y hurto de vehículo 
registra la comuna este año

AUNQUE TIENE UN LEVE DESCENSO CON RESPECTO AL AÑO PASADO

Un total de 23 denuncias por robo y hurto de autos se han 
contabilizado en la comuna en los que va del año. Venta y estafa 
con automóviles robados se ha incrementado en la región, 
mientras autoridades llaman a conocer datos para evitar ser 
víctima de mafias.

Marcelo (nombre ficticio para res-
guardar su identidad) es propietario de 
un vehículo Kía azul que acostumbra 
estacionarlo en el frente de su casa, en 
una de las muchas poblaciones clase 
media de la parte alta de la ciudad.

Todos los vecinos conocen del es-
fuerzo que hizo Marcelo por comprar 
su vehículo, y de la dedicación que le 
presta a este para mantenerlo en buenas 
condiciones. Nadie cercano se atrevería 
siquiera a pensar en causarle un daño 
a la propiedad del vecino. 

Pero un grupo de al menos cuatro 
delincuentes que no son del sector, 
no piensan igual. La madrugada del 17 
de marzo pasado, los sujetos robaron 
el auto y con él se trasladaron a La 
Serena, donde cometieron varios robos 
a locales y conductores, siendo uno de 
ellos incluso grabado por cámaras de 
seguridad.

Luego de los asaltos, los antisociales 
dejaron botado el auto en un terreno, des-
de donde alguien dio aviso a Carabineros 
y estos hicieron las gestiones para que 
el vecino recuperara su vehículo: con un 
vidrio roto, evidentes deterioros internos 
y algunos raspones en su carrocería.

Esta es una historia que lamentable-
mente se ha repetido en la comuna de 
Ovalle y las comunas limarinas: el robo 
de vehículos para cometer actos van-
dálicos en otras ciudades de la región.

 Actualmente es muy habitual ver 
en redes sociales las publicaciones de 
propietarios solicitando información 
para poder recuperar algún vehícu-
lo robado. Incluso existe un grupo de 
facebook llamado “Autos robados IV 
Región”, que cuenta con más de mil 
200 miembros y que casi a diario sube 
una publicación sobre algún vehículo 
robado de cualquiera de las ciudades 
de la región de Coquimbo, e incluso de 
regiones cercanas, con la esperanza de 
poder recibir datos que deriven en su 
recuperación.

RECUPERACIÓN
El jefe de la Sección de Encargo y 

Búsqueda de Vehículos, SEBV de 
Carabineros, Teniente Mathías Krause, 
detalló a El Ovallino los esfuerzos que 
hace su departamento y qué tipo de 
medida puede tomar el propietario de 
un automotor para evitar el robo de su 
propiedad.

Destacó que en lo que va de año se 
han denunciado en la comuna de Ovalle 
23 delitos asociados a vehículos, entre 
robos y hurtos, cifra que tendría un leve 
descenso con respecto al año pasado, 
cuando a la misma fecha ya se tenían 
consignadas 25 denuncias.

“Uno de los robos que tenemos que 
es más común últimamente es cuando 
un sujeto, o  una pareja o grupo llaman 
a un colectivo o a un taxi por aplicación 
y luego proceden a intimidarle o utili-
zar la violencia para bajarlo y llevarse 
el vehículo. Eso lo hemos visto más 
comúnmente en la región”.

Apunto que en muchas ocasiones el 
robo de un vehículo es para cometer 
otros delitos.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

EL OVALLINO

“Los delincuentes roban un vehícu-
lo, cometen otro delito, y después lo 
abandonan porque así se evita que la 
investigación se dirija directamente a 
ellos, sino que se dirige hacia la perso-
na que no tiene nada que ver con los 
robos, que es el dueño del automóvil. 
Así lo hacen los delincuentes para 
complicar la investigación ya  es más 
difícil poder llegar hasta ellos, ya que 
hay que investigar un delito base para 
la comisión de otro delito”.

Advirtió que es inusual un hecho 
que se ve en otras regiones, que es 
robar los vehículos para desarmarlos 

y aprovechar sus piezas, ya que los 
antisociales tienen más ganancias 
cuando cometen otros delitos.

“Hay que dejar presente que una de-
nuncia recurrente que recibimos, es del 
robo del vehículo cuando el propietario 
deja las llaves pegadas o incluso el 
vehículo encendido para buscar algo 
y se consigue con la sorpresa de que 
su auto ya no está. Por eso no hay que 
facilitar el trabajo a los delincuentes”. 

ESTAFAS
Indicó el uniformado que otro de los 

delitos recurrentes es la estafa con la 
venta de vehículos robados. 

“Hay gente que compra un vehículo 
a un precio muy atractivo, y con docu-
mentos falsificados, y resulta que son 
autos robados, por lo general en otras 
regiones, y que luego pasan al sistema 
de Encargo por Robo, por lo cual el 
comprador pierde el vehículo y lo que 
pagó. En muchas ocasiones son autos 
robados con violencia o intimidación, y 
luego se ofrecen como autos limpios”.

Consultado sobre cómo puede hacer 
un ciudadano común para verificar 
que el auto que quiere adquirir no sea 
robado, señaló que lo primero que hay 
que tener en cuenta, es que el vendedor 
sea el mismo propietario, ya que no es 
normal que un tercero venda un vehículo.

“También se puede verificar con los 
documentos que los seriales de motor 
y carrocería coincidan con el de la placa 
patente, ya que en muchas ocasiones 
esta última la falsifican pero por eso no 
coincide en los registros. Otra forma es 
ver el valor real del auto, porque si es 
muy barato, es porque los delincuen-
tes quieren salir de eso. Lo ideal es no 
dejarse estafar por estas mafias”.

Señaló que solo en Ovalle el año pasado 
se lograron recuperar 19 vehículos con 
Encargo de Robo, y que en lo que va 
de este año, se han recuperado cuatro. 

“En la región se han recuperado 86 
vehículos, y que tenemos una tasa 
de recuperabilidad del 78% de los 
autos denunciados. En dinero, la cifra 
recuperada ronda los mil 500 millones 
de pesos”.

Indicó Krause, que aunque pueda sonar a un lugar común, hay algunas cosas bási-
cas que pueden realizar los propietarios de los vehículos para evitar ser víctimas 
de robo y hurtos.
“Una de las recomendaciones es tratar de dejar el auto en un lugar seguro, teniendo 
al día todos los dispositivos de seguridad para no ponerla fácil para los delincuen-
tes. Se debe estar pendiente al momento de entrar o salir de la casa para evitar 
un ‘portonazo’, revisando si se es seguido por alguien y no parando en el lugar si 
se nota algo sospechoso”.

PROPIETARIO SEGURO
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Abren licitación para la construcción 
del Edificio Consistorial de Ovalle

ADJUDICACIÓN SE REALIZARÍA EN SEPTIEMBRE

El proyecto del recinto consistorial supone la construcción de un edificio de siete pisos para 
todas las dependencias municipales.

EL OVALLINO

Durante 45 días estará 
disponible la propuesta, 
para que las empresas 
constructoras del país 
conozcan el detalle del 
proyecto y puedan postular 
y ejecutar las obras físicas 
de esta mega estructura. La 
adjudicación se realizaría 
en septiembre próximo y 
los trabajos de edificación 
tendrían una duración de 30 
meses. 

Un paso importante dio la próxima 
construcción del Edificio Consistorial 
de Ovalle, luego de que el pasado 25 
de marzo se publicara la apertura 
del proceso de licitación pública, 
el cual tendrá una duración de 45 
días. Tras este periodo se conocerá 
a la empresa constructora que se 
encargará de las obras físicas de 
este megaproyecto, que tendrán una 
duración de 30 meses. 

El proyecto, que cuenta con una 
inversión de 21.500 millones de pesos, 
se materializará gracias a la gestión 
que realizó el municipio de Ovalle y 
el financiamiento de la SUBDERE, 
que alcanzó los 12.900 millones de 
pesos y del Gobierno Regional que 
aportó 8.600 millones de pesos.

 De esta forma, se construirá una 
moderna y amplia estructura que 
permitirá darle mayor comodidad, 
en primer término, a los usuarios 
locales, pero también significará 
un mejoramiento en las condicio-
nes de trabajo de los funcionarios 

Ovalle

municipales.  
“Estamos muy contentos que ha-

yamos dado este importante paso en 
este proyecto tan importante para 
la comuna. Ya tenemos la certifi-
cación de los recursos del GORE y 
de la SUBDERE y esperamos que 
los plazos estipulados se cumplan 
y podamos tener el nuevo edificio lo 
más pronto posible, puesto que nos 
dará la posibilidad de tener todas las 
oficinas municipales concentradas en 
un solo lugar, lo que evitará que los 
vecinos recorran largas distancias, 
para realizar sus trámites” indicó el 
alcalde de Ovalle, Claudio Rentería. 

EDIFICIO EN DETALLE

La iniciativa contempla la reutilización 
del edificio principal y de las depen-
dencias que, actualmente, alberga al 
departamento de Educación Municipal 
y el recinto donde se encuentra la 
Dirección de Obras Municipales por 
el sector de calle Victoria. Estas an-
tiguas construcciones serán interve-
nidas con trabajos de mejoramiento y 
remodelación. 

Se construirá un edificio de siete 
pisos habilitado para un total de 650 
funcionarios municipales, lo que se 
traduce en una intervención de 14.130 

metros cuadrados. La mayor inversión 
se realizará en el terreno municipal 
aledaño que considera la demolición 
del actual Salón Auditórium Municipal, 
bodegas de archivo y parte del inmueble 
de la ex escuela Nº2, para construir un 
nuevo edificio corporativo que consta 
de dos volúmenes principales, con 
estacionamientos a nivel de subsuelo.

Esta obra incluye el mejoramiento y 
construcción de oficinas, recintos com-
plementarios como sala de reunión, sala 
de espera, oficina de atención a público, 
módulos de atención, hall de acceso, 
nuevo salón auditorio con camarines, 
sala de sesiones, servicios higiénicos 
públicos, subsuelo de estacionamientos, 
sala de archivos, bodegas, entre otros. 
Además, se considera la adquisición 
de los equipamientos y ascensores. 

“YA TENEMOS LA 
CERTIFICACIÓN DE LOS 
RECURSOS DEL GORE Y DE 
LA SUBDERE Y ESPERAMOS 
QUE LOS PLAZOS 
ESTIPULADOS SE CUMPLAN 
Y PODAMOS TENER EL 
NUEVO EDIFICIO LO MÁS 
PRONTO POSIBLE”
CLAUDIO RENTERÍA
ALCALDE DE OVALLE

Jóvenes de 
distintos 
grupos 
pelearon la 
tarde de este 
lunes a plena 
luz del día 
en la plaza 
de armas de 
Ovalle.
CEDIDA

Violenta riña colectiva protagonizan jóvenes en la Plaza de Armas
NO SE REGISTRARON DETENIDOS NI LESIONADOS DE GRAVEDAD

A plena luz del día, cerca de las 17.00 
horas de este lunes, una veintena de 
jóvenes protagonizó una violenta riña 
en la Plaza de Armas, que no dejó 
personas detenidas ni lesionados de 
gravedad.

Cerca de las 17.00 horas de este 
lunes, a vista y paciencia de peato-
nes, conductores y trabajadores de la 
zona, un violento incidente se registró 
en la Plaza de Armas, cuando una 
veintena de jóvenes protagonizaron 
una violenta riña colectiva que duró 
varios minutos y se trasladó por varios 

pasillos de la plaza central.
En la lamentable escena participaron 

estudiantes de liceos cercanos y su-
jetos desconocidos, quienes portaban 
algunas armas blancas que blandían 
a vista de todos los presentes, profi-
riendo amenazas contra el grupo rival.

En videos grabados por otras personas 
en la plaza, quienes por sus comen-
tarios parecían estar disfrutando del 
suceso, se aprecia los momentos en 
los que en el piso uno de los sujetos 
es golpeado por varios rivales, antes 
de recibir apoyo de sus amigos.

Carabineros no alcanzaron a llegar 
al lugar durante le riña, haciéndose 
presentes minutos después, cuando 
ya los grupos se habían dispersado 
por la zona.

Ovalle
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entonces se dan todas las condiciones, 
es uno de nuestros lugares preferidos 
para competir”, apuntó. 

MIRADA EN SANTIAGO
Desde ya, el Club Atlético S-2000 

pone su mirada en su próximo desafío, 
nada más ni nada menos que el tra-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

“FUE UNA EXPERIENCIA 
SÚPER BUENA, SE 
SUPERARON MIS 
EXPECTATIVAS, POR 
EL HECHO DE QUE SE 
BAJARON LOS REGISTROS 
DE DICIEMBRE DEL AÑO 
PASADO”
ALBERTO PERINES
ENTRENADOR S-2000

Atlético S-2000 suma dos medallas 
en su primer campeonato del 2022

ESTADIO ELÍAS FIGUEROA BRANDER

El club de atletismo ovallino se trasladó hasta Valparaíso, en 
donde Felipe Vásquez y Joaquín Rojas obtuvieron medalla de 
plata en 200 metros planos y salto largo respectivamente. La 
experiencia también fue bien valorada para el resto de los 
deportistas, ya que lograron bajar sus marcas. 

El sábado recién pasado el Club 
Atlético S-2000 tuvo su primer cam-
peonato oficial de la temporada, el 
Torneo de Apertura de Valparaíso 
organizado por la Asociación Atlética 
de la dicha región. 

Hasta este certamen desarrollado 
en el Estadio Elías Figueroa Brander 
llegaron deportistas provenientes de 
todo el país, ante quienes se enfren-
taron a los 10 representantes del club 
de atletismo ovallino. 

De estos 10 deportistas, dos lograron 
subirse al podio en el “puerto principal”. 
El primero de ellos es Felipe Vásquez, 
quien logró medalla de plata en 200 
metros planos con un tiempo de 23.70. 
También sumó un quinto lugar en 400 
metros planos con 52.78 de tiempo.

El otro ovallino galardonado fue 
el debutante Joaquín Rojas, quien 
también sumó presea plateada, pero 
en salto largo, esto gracias a una 
distancia de 4 metros y 35 cm. El 
joven atleta sumó además un quinto 
lugar en 100 metros planos. 

No obstante, desde el club S-2000 
manifestaron sentirse satisfechos por 
lo demostrado por toda su delegación, 
ya que todos lograron bajar sus marcas.

En la competencia de 100 me-
tros planos también corrieron Álvaro 
Morales y Felipe Zamarca, este último 
alcanzado también un cuarto lugar 
en lanzamiento de la bala, con una 
distancia de 8 metros y 38 cm.

Alejandro Michea, Matías Castillo, 
Felipe Gallardo y Jorge Pizarro tam-

bién registraron buenos tiempos en 
diferentes carreras. 

“Abrimos la temporada de compe-
tencias con 10 deportistas, la ma-
yoría de ellos eran debutantes y nos 
fue bastante bien para ser el inicio. 
Estamos bastantes contentos, porque 
al empezar el período de competencia 
los chicos siempre llegan cargados, 
vienen saliendo de la pretemporada, 
o período básico como se llama en el 
atletismo, entonces cuesta obtener 
buenos resultados en un principio”, 
declaró el entrenador del S-2000, 
Alberto Perines.

“Fue una experiencia súper buena, 
se superaron mis expectativas, por el 
hecho de que se bajaron los registros 
de diciembre del año pasado”, agregó 
para complementar. 

El técnico ovallino destaca al Estadio 
Elías Figueroa, uno de sus más fre-
cuentes, como uno de los recintos 
ideales para el atletismo, “nos ha 
ido bastante bien en Valparaíso, nos 
acomoda a ir a esa pista atlética, los 
chicos la conocen, hay buen clima, 

CEDIDATodos los deportistas ovallinos registraron buenas marcas en sus competencias. 

dicional torneo escolar Rolf Hoppe, el 
cual organiza el Club Atlético Francés.

A esta instancia la delegación ova-
llina incluiría más deportistas que 
los presentados en Valparaíso, “se 
agregan los sub 10 y sub 14, que no 
estuvieron ahora el sábado, por eso 
iríamos con una gran cantidad de 
mini atletas para allá”, indicó Perines. 

Esta experiencia es una de tantas 
más que viene por delante, ya que 
el S-2000 espera participar en por 
lo menos un campeonato por mes 
durante el año.

“Nuestra idea es asistir a un torneo 

mensual para competir, ya sea acá o 
fuera de la región. Por el momento 
no se han planificado torneos en la 
región, por eso nuestra planificación 
incluye este torneo en Santiago en 
abril, después de seguro habrá algo 
en La Serena y Coquimbo, nosotros 
podríamos planificar un torneo en 
Ovalle para mayo. Nuestra idea como 
club es seguir compitiendo”, declaró 
el entrenador ovallino. 

También se puede destacar que 
Felipe Vásquez tiene en su agenda el 
Torneo Nacional de Temuco, el cual 
se realizará el 9 de abril. 

El entrenador Alberto Perines junto a sus dirigidos en el Estadio Elías Figueroa Brander. CEDIDA
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Personal de la Brigada de 
Investigación Criminal Ovalle 
realizó las indagatorias 
que permitieron detectar 
la plantación ilegal que 
mantenía para su regadío, 
agua de una vertiente que 
fue desviada de su cauce 
natural.

Detectives eliminan cultivos de 
cannabis en sector de Rapel 

EN LA COMUNA DE MONTE PATRIA 

Detectives de la PDI lograron esta-
blecer la ubicación de una plantación 
ilegal, en una quebrada del sector de 
Rapel, al interior de la comuna de 
Monte Patria. En coordinación con 
la fiscalía de Ovalle, se desarrolló el 
procedimiento, después de caminar 
durante 3 horas para llegar al lugar.

El análisis de la información y de-
nuncias oportunas que recibió la 
policía civil, sobre algunos sujetos 
sospechosos que deambulaban en 
este sector rural, fueron oportunas 
y significativas para el trabajo de la 
Brigada de Investigación Criminal 
Ovalle que pudo realizar su labor de 
inteligencia policial, con resultados, 
a 7 kilómetros del poblado principal.

“En definitiva, 500 plantas vivas 
del género cannabis fueron detec-
tadas y erradicadas por el personal 
de esta unidad. El tamaño de estos 
ejemplares fluctuaba entre 40 y 
220 centímetros de altura. Durante 
el procedimiento, entregamos los 
antecedentes al fiscal que solicitó la 
autorización del tribunal para realizar 
la incineración de las plantas, en el 
mismo lugar”, señaló el Subprefecto 

Javier Rodríguez, jefe de la Brigada 
de Investigación Criminal Ovalle.

El juzgado de Garantía, autorizó 
la quema de las plantas en la mis-
ma zona del cultivo. “En el terreno, 
también pudimos establecer que, 
en la plantación, se aprovechaba el 
agua que llegaba tras la desviación 
del cauce natural que emana de una 
vertiente, en el sector de Rapel, lo que 
también afecta a las comunidades de 
la localidad”, señaló el subprefecto 
Rodríguez. 

las pérdidas para los responsables 
de este cultivo ilegal se avaluaron, 
técnicamente, en unos 1.250 mi-
llones de pesos.

Las 500 plantas de cannabis al ser 
extraídas e incineradas por la PDI, 
representan alrededor de 250.000 
dosis que no llegarán a su destino y 

Monte Patria

Las plantas estaban ocultas en una quebrada del sector de Rapel, al interior de la comuna 
de Monte Patria.
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OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Se necesita Chofer furgón, 
clase B para Distribuidora 
Alimentos, Barrio Industrial 
de Coquimbo, carga/descarga 
mercadería. F: +56994455206

Colegio católico de La Serena 
necesita contratar: Inspector 
de patio, Auxiliar de Servicios. 

Enviar currículum a:  F: ofici-
napersonalsscc@gmail.com

Colegio particular subvencio-
nado de La Serena requiere 
contratar los siguientes cargos: 
1. Psicopedagogas, Técnicos 
Parvularios o profesional afín 
para el cargo de Asistente de 
Aula. 2. Secretaria (reempla-
zo). 3. Técnico Informático para 
mantenimiento y soporte com-
putacional. Interesados enviar 

antecedentes y pretensiones 
de renta a:  F: postulaciones@
reth.cl

LEGALES

ORDEN DE NO PAGO

por robo se da orden de no pago 
al cheque 25245 de la cuenta 
corriente 13309070016 del BANCO  
Estado sucursal Ovalle

Dos vehículos incautados en procedimiento 
antidrogas en bencinera de Ovalle

OPERATIVO EFECTUADO POR EQUIPO DE LA PDI

EL OVALLINO

Durante la madrugada 
del sábado se produjo un 
operativo policial en una 
bencinera que la ciudad que 
dejó dos vehículos incautados 
tras una investigación por 
drogas.

Luego de un seguimiento por varias 
rutas de la comuna, finalmente, y 
teniendo la seguridad de que podrían 
actuar con resguardo, funcionarios de 
la Policía de Investigaciones ejecu-
taron un operativo policial que dejó 
saldo preliminar de dos vehículos 
incautados y un número no informado 
de personas detenidas.

El operativo se desarrolló en la 
bencinera Copec ubicada en la en-
trada norte de Ovalle en horas de 
la madrugada del sábado, cuando 
sujetos a bordo de dos vehículos 
marca Peugeot, uno blanco y otro 
negro, intentaron surtir combustible.

En ese momento, detectives de la 
Brigada Antinarcóticos Metropolitana, 
quienes les venían haciendo segui-
miento, aprovecharon para tomar 
por sorpresa a los sujetos, quienes, 
a pesar de intentar escapar, fueron 
capturados en el acto.

Autoridades mantienen en reserva 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Personal de la Brigada Antinarcóticos de la Región Metropolitana de la PDI realizaron un operativo en el que decomisaron dos autos y detuvieron 
a varia personas.

la cantidad de personas detenidas y 
los elementos incautados, mientras 
se mantiene la investigación sobre 
presunto tráfico de drogas.

Confuso incidente
El operativo desarrollado en una 

Estación de Servicio confundió a 

muchos ciudadanos y usuarios de 
redes sociales, quienes en algún 
momento lo vincularon con otros 
hechos delictivos suscitados en ese 
tipo de establecimientos.

Durante la noche del jueves y la 
noche del viernes un par de intentos 

de robo se habían registrado en la ben-
cinera Shell ubicada en La Alameda, 
y de la que resultaron detenidas dos 
personas de nacionalidad extranjera.

También un intento de robo a un 
vehículo se había producido en otra 
estación de bencina en días previos.
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La construcción de la planta desaladora en Punta Chungo (Los Vilos) por parte de Minera Los 
Pelambres es la primera de su tipo en la región. 

CEDIDA

Los desafíos que impone la implementación 
de plantas desaladoras en la región

SE DETALLÓ LA EXPERIENCIA DE MINERA LOS PELAMBRES 

Conocimiento acabado del territorio costero, contar con una 
gestión integral del ciclo hidrológico en cada cuenca y tener 
en consideración la demanda futura del recurso vital, son 
algunos de los ejes ordenadores que debieran manejarse 
ante la opción de construir este tipo de plantas, puntos que 
fueron abordados en el último webinar transmitido por El Día 
TV y que contó para ello con la participación de reconocidos 
expertos en la materia.

La crisis hídrica que hoy afecta a la 
Región de Coquimbo ha impulsado a 
diversos actores a buscar nuevas tec-
nologías, ya sea para adaptarse a las 
actuales condiciones naturales o bien, 
para buscar nuevas fuentes de agua. 

Una de esas tecnologías que ya se están 
utilizando en diversos países, y desde 
hace un tiempo también en el nuestro, 
son las plantas desaladoras, cuyo fin es 
captar el agua de mar para obtener de 
ésta, agua para el consumo humano. 

En ese contexto, este lunes -y por las 
pantallas de El Día TV-, se llevó a cabo 
el webinar “Desafío de Implementar 
Plantas Desaladoras para paliar la Escasez 
Hídrica”, encuentro virtual que contó la 
presencia de cinco destacados invitados 
para conversar precisamente sobre los 
retos que conllevan la planificación y 
construcción de una obra de estas ca-
racterísticas en un contexto de aguda 
crisis hídrica. 

EL EJEMPLO DE PELAMBRES
A manera de ejemplo vivo en la región, 

se conoció la experiencia de Minera Los 
Pelambres con su planta desaladora 
que hoy se construye en Punta Chungo, 
en la comuna de Los Vilos, y que es la 
primera de su tipo en la región. 

Alejandra Medina, gerente de Asuntos 
Públicos de MLP explica que el origen 
de la actual instalación parte como 
proyecto 7 años atrás, “cuando ya se 
veía el escenario de escasez hídrica 
hacia el futuro”, comentó.

La ejecutiva sostuvo que para la empresa 
“la gestión hídrica es muy importante 
en cuanto a la operación. Pero además 
es clave para el relacionamiento que 
tenemos nosotros con la comunidad del 
valle con la cual nosotros convivimos”, 
agregó. 

Actualmente, la planta está prevista 
que produzca hasta 400 litros de agua 
por segundo, pero ante la profundidad de 
la situación de escasez hídrica, Medina 
señaló que “ya desde el año pasado se 
ve que esto no va a ser suficiente. Por 
eso hay un proyecto ingresado ahora 
que está siendo evaluado en el SEIA, 
que lleva a la planta a 800 litros por 
segundo”. 

VENTAJAS 
Por su parte, Cristian Baquedano, 

ingeniero civil industrial de la PUC, y 
ejecutivo Eje de Recursos Hídricos de 
la Corporación Regional de Desarrollo 
Productivo, destacó los aspectos positivos 
que hoy convierten a las desaladoras en 
una alternativa cierta para ser utilizadas 

como una fuente de agua alternativa 
y confiable. 

Y la primera de ellas, manifestó, es que 
entrega seguridad hídrica. “El hecho de 
poner una planta desaladora, y por eso lo 
han hecho en varios proyectos mineros 
en el norte de Chile, es que entrega una 
seguridad operativa muy importante”. 

Al mismo tiempo, el ejecutivo de la 
CRDP destacó que aquellas desaladoras 
que emplean el proceso de osmosis 
inversa en su funcionamiento, “sacan 
todo lo que tiene el agua, como los 
minerales. Por tanto, el agua queda 
lista para ser reutilizada”.

Por todo ello, argumentó, este tipo de 
plantas es capaz de incorporar al sistema 
importantes volúmenes de agua.

CONOCIMIENTO DE LA COSTA 
No obstante, previo a la instalación de 

cualquier planta de este tipo, existen 
ciertas consideraciones y cuidados en 
relación con el medio ambiente circun-
dante que se deben tener presente al 
momento de planificar la puesta en 
marcha de una de estas plantas.

Al respecto, el investigador de Ceaza, 
Víctor Aguilera, expresó que no se de-

be olvidar que estas infraestructuras 
se emplazan en el sector del océano 
costero superficial “que es justamente 
la franja oceánica más productiva”. Al 
mismo tiempo, agregó, es un área muy 
dinámica en relación con varios aspectos. 

En efecto, la calidad del agua en tér-
minos físico-químicos en esos secto-
res no es constante. Además, afirma, 
-entre otras peculiaridades - las costas 
chilenas están expuestas a masas de 
agua variables que están inmersas en 
un sistema de corrientes características 
del litoral chileno-peruano, ricas por 
sus pesquerías. 

“Esto significa que a un estrato de 
profundidad la corriente puede tener una 
dirección, pero bajo ese estrato, puede 
haber una contracorriente y, por tanto, 
conocer esos flujos que son perpendi-
culares a la costa son tremendamente 
importantes, pues por ejemplo, en el 
caso de las descargas de agua –que 
contienen una alta salinidad - se pue-
den sincronizar y los impactos puedan 
minimizarse”, explica, en especial para 
no afectar la fauna bentónica del lugar.

¿Y cómo sincronizar? “Primero, co-
nociendo aquellas zonas en las cuales, 
las concentraciones de partículas son 

mayores y donde las corrientes pueden 
ser mucho más dinámicas, permitiendo 
que las descargas se dispersen rápi-
damente y los efectos de la salinidad 
puedan ser minimizados”, expresó. 

DEMANDA HÍDRICA 
Por su parte, el académico y director del 

Laboratorio Prommra de la Universidad 
de La Serena, y director del Consorcio 
Centro Tecnológico del Agua Quitai 
Anko, Pablo Álvarez, señaló que todo 
aporte para buscar fuentes alternativas 
de agua, sean de plantas desaladoras 
o no, no tienen sentido si es que no se 
avanza hacia un manejo integral del 
recurso vital. 

“Tiene que haber un plan del territorio 
que considere a todos los elementos 
que van a conversar entre ellos, desde la 
oferta y la demanda hídrica, la continuidad 
de los flujos, de los bienes comunes de 
los que tenemos que hacernos cargo”, 
afirmó. 

En ese sentido, el académico recomen-
dó “separar la discusión del agua para 
la bebida del agua para la producción, 
porque es mucho más razonable que 
esté totalmente cubierto y garantizado el 
abastecimiento hídrico, particularmente 
en las zonas rurales y posteriormente 
construir sobre eso, el tema productivo. 
Uno no puede hacer competir uno con 
el otro”. 

Por lo mismo afirmó, más que la oferta, 
es necesario estar atentos a la evolución 
de la necesidad hídrica, pues la curva 
de demanda “a medida que ésta se 
aleja de la curva de oferta hídrica, por 
supuesto que se generan situaciones 
críticas”. 

AGENCIA DEL AGUA
Desde este punto de vista, en tanto, 

el convencional constituyente por la 
Región de Coquimbo, Roberto Vega, 
dijo que es necesario avanzar en una 
política pública de sustentabilidad en el 
uso del recurso hídrico que sea de largo 
de plazo y esté por sobre los cambios 
de gobierno.

En ese sentido dice, en la Convencional 
Constitucional se ha planteado crear 
una Agencia Nacional del Agua “que es 
un tema que viene desde hace muchos 
gobiernos planteándose, pero la realidad 
del país es que este se sigue secando. 
Porque lamentablemente, la sequía 
pasó a la palestra recién cuando ésta 
se instaló en Santiago”, señaló. 

Según Vega, la agencia plantea una 
planificación por cuenca, así como 
asumir las funciones de fiscalización 
y ejecutar la política nacional en torno 
al agua.

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena


